

# Voz Radical

*Para vos...*

**Hacia un arco socialdemócrata**

Boletín informativo desde Villa La Angostura N°

**364**

---

*Jimmy Carter fue el 39° presidente de Estados Unidos. Reconocido por una gestión sumamente sobria y respetuosa de los Derechos Humanos, contrasta con su antecesor y su predecesor, por su sencillez y por estar cerca del hombre común. Tal vez por eso mismo, no repitió su mandato, cosa usual en su país.*

*Premio Nobel por la Paz, dedica aquí unas palabras alusivas a Raúl Alfonsín que deberían formar parte de nuestro orgullo nacional:*



## “Fuí a despedir al Hombre, vi nacer el Mito”.

"La figura de Raúl Alfonsín quizá sea algún día completamente comprendida. Es mi ferviente anhelo que así lo sea. No significa esto que no sea merecedor de todos los honores que se le han dispensado. Sucede que esa valoración está muchas veces influenciada por su rectitud moral, y no es debidamente dimensionada. El marcó una

bisagra no sólo en la historia de su país, sino que cambió el mapa político de todo el continente. Debería para esto recordarse en dónde estaba la realidad geopolítica de America del Sur en aquellos años: Argentina era un avispero, y de pronto apareció este abogado, y se consolidó como una formidable fuerza política en base a su propio mérito, con discursos extraordinarios y una teoría de Estado Nación que claramente no había tenido (ni los tiene aún) precedentes en la historia de ese país. Muchos argentinos ni siquiera sabían cuál era el concepto de Estado-Nación, pero lo siguieron sin vacilar; había algo nuevo ahí, una persona que se alzaba y hablaba de un mundo venidero, de una República soñada, combinando conceptos de Platón, citando a Lincoln y enarbolando el pensamiento de Montesquieu, y todo esto lo estaba haciendo en un momento divisorio, un momento de esos que sabemos afectarán el porvenir de manera indefectible. Llevó a cabo el Juicio a las Juntas, conocido en el mundo como el Nuremberg argentino, y lo hizo en un momento en que todas sus fronteras estaban rodeadas de Dictaduras consolidadas; no había democracias a la vista en esos momentos, solo estaban los Pinochets, los Videlas, los Stroessners.



Por eso intuyo, y en realidad puedo asegurarlo, que su propósito verdadero era la Refundación de la Argentina, no haciendo acopio de Poder sino consolidando las Instituciones y la Carta Magna de su país. Es por eso por lo que debe o debería en realidad ser valorado, porque fue un revolucionario, no en el sentido romántico o utópico de una revolución, sino en el sentido de las ideas. Raúl Alfonsín fue un revolucionario del pensamiento político del Siglo XX, y su estatura moral e intelectual es

comparable a las más encumbradas figuras de la Democracia Universal, no sólo del siglo XX, sino de todos los anteriores".

*Nota de nuestra redacción: James "Jimmy" Carter, Presidente de Estados Unidos entre 1977 y 1981. Premio Nobel de la Paz en el 2002. En su gobierno, creó las secretarías de Energía y Educación, y aumentó considerablemente la producción Ambiental.*

---

## ¿Por qué estamos como estamos?

**Vecino, lector, ciudadanos, correligionarios.**

**Equivocarse es normal en la política. Insistir en la posición equivocada es malo, malo.**

**Callar la crítica del otro, aplicándole censura, peor todavía.**



## Frente Amplio UNEN

Partido político



### Descripción

El Frente Amplio UNEN fue una coalición política de Argentina de tendencia socioliberal y socialdemócrata. Surgió a través de una alianza electoral de los partidos

Coalición Cívica ARI, Proyecto Sur, Libres del Sur, el Partido Socialista, el Partido Socialista Auténtico, la Unión Cívica Radical y el partido GEN. [Wikipedia](#)

**Fundación:** 23 de junio de 2013

### *Desde nuestro comité ¿Se acuerdan?*

La alianza Frente Amplio – UNEN era noticia como de creación próxima.

**..Y lo fue:** Al día de su constitución, Macri tenía 10 puntos de Intención de votos, y la coalición de centro izquierda socioliberal y socialdemócrata 20 puntos.

Las figuras principales de la flamante coalición firmaron el acta de fundación en la presentación que se realizó en el centro porteño.

**Actualizado el 22 de Abril de 2014,** El Frente Amplio Unen se lanzó a sala llena en el Teatro Broadway de la Capital Federal.

Con los principales referentes del espacio sentados juntos en la primera fila, la coalición se constituyó como alternativa política para disputar el poder en el 2015.

Tras la proyección de dos videos, el actor y dirigente radical Luis Brandoni fue el encargado de la lectura del acta de constitución que firmaron los líderes del frente ante militantes de todas las fuerzas. Entre los partidos que forman la alianza están Proyecto Sur, Gen, Coalición Cívica, Partido Socialista Auténtico, Frente Cívico de Córdoba, Unión Cívica Radical, Libres del Sur y el Partido Socialista.



Mientras, en el interior, varias localidades y hasta Provincias, como la de Neuquén, se trató el tema en la Convención Provincial, que aprobó el 5 de mayo de 2014, con el mandato de felicitar al Comité y Convención Nacional por el paso dado, y empezar a desarrollar el proyecto.

En Villa La Angostura se creó la Alianza local, el 16 de julio de 2014 y confirmó su identidad pidiendo que la Convención Provincial reconozca esta alianza donde Socialistas, Radicales e Independientes convergieron. El pedido fue acompañado con el ANEXO ÚNICO DE LA CONSTITUCIÓN DEL FRENTE AMPLIO – UNEN, QUE HIZO DE DOCUMENTO LIMINAR. Con cinco declaraciones de objetivos para acompañar las políticas nacionales, y cuatro Provinciales.

Al 20 de octubre recibimos alentadores acompañamientos de Hermes Binner, Margarita Stolbizer, Mario Lopes (NQN), Alfonso Pratt Gay, Mario Jordan Díaz, Norma Roque, Tomás Eduardo Benítez, Juan Carlos Pugliese, Nilo Juan Fulvi, y una pléyade de suscribientes locales.

A la proclama del teatro Broadway, se sucedieron distintas reuniones de coincidencias, como Villa Giardino, y otras que fueron finalmente licuadas por el llamado a la Convención Nacional de la UCR, que citó a sesionar para el 15 de marzo de 2015.

En una rápida síntesis, la alianza duró desde su creación el 23 de junio de 2013 hasta su definitiva disolución, el 15 de marzo del 2015.

¿Qué había pasado?

La UCR convocó a una reunión de la CONVENCION NACIONAL PARA DECIDIR CON QUIÉNES CONFORMARÍAMOS LA ALIANZA SI CON NUESTROS PARES IDEOLÓGICOS, O CON LA ESTRELLA ASCENDENTE DEL PRO, MAURICIO MACRI.

Una semana antes de la convención de Gualeguaychú, nuestro Comité Radical, desde las páginas de su boletín número 129, (\*) tomaba partido y bajo el título **¿Qué hacer? ¿Coyuntura o construcción?** narraba algunos detalles de las experiencias felices de Uruguay, Brasil y Chile donde la idea de **FRENTE**s habían sustituido a las dictaduras, con continuidad democrática expresadas como compromiso.

Nosotros (los Radicales) decidimos en la Convención Nacional, ir por contrario, con el candidato de derecha de moda, y así decidimos ir “Con Macri”.

Una semana después de haber recibido los halagos de importantes periodistas que publicaron notas felicitando a la Vieja Unión Cívica Radical por quedar como último partido con prácticas democrática, (Natalio Botana, Andrés Malamud, Julio Bárbaro), cerramos esa etapa de ilusión/defraudación. Poco tiempo después, Macri había subido a 20 puntos y el ex Frente, quedaba en 10. Allí publicamos el otro artículo, llamado **Orgullo y Contradicción (voz radical N° 130) publicando el orgullo por la aprobación de** aquellos periodistas, pero alertando por la caída de la identidad de nuestra alianza, y recordando a Raúl Alfonsín cuando decía “podemos ir con aquellos que piensan como nosotros”.

Finalmente, “chocaron los planetas”: La fórmula Macri – Michetti salió segunda en las elecciones generales, pero ganaron en segunda vuelta con 12.928.000. Y en segundo lugar quedó el Peronismo con Scioli en primera vuelta con 9.338.000 y enseguida – para la segunda, con 12.309.575

Quedó para nosotros, haber entusiasmado para una coalición de Centro Izquierda en búsqueda de alianza Socio Liberal y Socialdemócrata, y tapando vergonzosamente nuestro anhelo de Estado de Bienestar, tema del que muchos radicales no entendíamos todavía demasiado.

Y en la práctica, también abandonamos el entusiasmo y el compromiso de integrarnos al gobierno, que gobernó como PRO, mientras la UCR que no se había comprometido a fondo ni exigido responsabilidades pasó a ser más observador que protagonista). Fue una alianza escéptica y desconfiada. Que era la realidad desde la asunción de las nuevas autoridades. Gobernó, pues, el PRO.

Mirando desde la distancia de 10 años, debimos masticar un poco más en las escalas de Comités locales y provinciales, para no entregar el aliento a tan bajo precio.

Tampoco supimos luchar por que nuestra identidad quedara reflejada en el pacto. En el idioma del boxeo, eso se llama “**Pedir la toalla**”

---

## ***Picadita de Textos***

*Fray Mamerto Esquiú*

Obedeced, señores; sin sumisión no hay ley. Y sin leyes no hay Patria, no hay verdadera libertad; existen sólo pasiones, anarquía, disolución. Los hombres se dignifican postrándose ante la ley, porque así se libran de arrodillarse ante los tiranos.

*Jorge Valdano. Selección Nacional de Fútbol 1978:*

Muertas las ideologías, el mundo quedó en manos de gente práctica que anula cerebros bajo montañas de nada.

*Alexander Pope (1688- 1744)*

Un hombre no debe jamás avergonzarse de confesar que ha errado, pues es lo mismo que decir en otras palabras, que hoy es más sabio que ayer.

*José Ortega y Gasset*

“El encanallamiento no es otra cosa que la aceptación como estado habitual y constituido de una irregularidad, de algo que mientras se acepta sigue pareciendo indebido. Como no es posible convertir en sana normalidad lo que en esencia es criminoso y anormal, el individuo opta por adaptarse él a lo indebido, haciéndose por completo homogéneo al crimen o irregularidad que arrastra.

---

## **... Y NOS VAMOS**

El imperativo hoy es realizar la cura del radical de a pie. Y de todos los defraudados.

Habilitar espacios para que el militante herido, confundido, y desorientado pueda confrontar con los de su misma condición, y quieran apartar la hojarasca, la basura, que no nos permite encontrar el sendero al que nos había llevado hasta la UCR.

Yo diría que es hora de **Escuchar. Y de disentir, buscando la palabra sana que nos cure y que por nuevos y viejos acuerdos, nos deposite de nuevo en el único sentido total que justifique nuestra vocación de servicio: El bien común.**

**Hoy: Negociadores y componedores ¡afuera! Nos tenemos que concentrar en nosotros. Como Sísifo (Alfonsín dixit) empezar de nuevo. Y no dejar caer (como Sísifo) la piedra que en 130 años, habíamos empujado hacia la cumbre.**

**Lo supimos hacer, cuando ganarle al Justicialismo parecía imposible.**

**Entonces, un solo hombre empezó a caminar los senderos de la patria, y nos fue convenciendo a todos, que había algo allí, profundo y valioso, que nos podía servir de bandera de la Unión Nacional. Era el sueño de libertad de los hombres de Mayo. Era la determinación de Julio, los sueños de los Constituyentes, y de los que pusieron las mismas metas que nos distinguieron como nación capaz de tomar el destino en sus manos, y crear “a la faz de la tierra, una nueva y gloriosa nación”**

**Nos debemos al ejemplo de Raúl. Empecemos por refrescar nuestros principios**

**Volver a masticar nuestra historia, juntarnos los que ya cometimos errores, y aciertos, con toda humildad hacernos cargo de lo hecho, aprender de la historia, y pasar a plantear nuestra verdadera identidad. Abandonar las prácticas de los pequeños conciliábulos, las negociaciones privadísimas y empezar por imaginar algo mejor.**

